

EL NOTICIERO

Diario de la mañana

AÑO III

SAN JOSÉ DE COSTA RICA, JUEVES 10 DE MARZO DE 1904

NUMERO 539

Manuel Collado
Pedro Alvarado
Manuel Alvarado h.
 PASANTES DE ABOGADO
 frecen defender gratuitamente á las personas pobres.
 ESPACHO: de 12 m. á 4 p. m. Frente á las oficinas Judiciales.—
 antiguo Liceo de Costa Rica. Set. 4. 1m.

El Noticiero

DIRECTOR, **Leonidas Briceño**
 REDACTORES, **Leonidas Briceño, Segundo Ispizúa, Modesto Martínez**
 ADMINISTRADOR, **N. J. Schroeder**
 OFICINA DE REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN, 25 varas al Este de la Oficina Telefónica. Avenida 5ª, Oeste
Teléfono N° 26

Diputación

Un grupo importante de electores de la provincia de San José nos ha rogado publicar la siguiente candidatura para las próximas elecciones de diputados. EL NOTICIERO se complace en someterla al criterio de los señores que componen la asamblea electoral.

He aquí la lista por orden alfabético de apellido:

PROPIETARIOS

Licenciado don **Elías Castro Ureña**
 " " **Mauro Fernández**
 " " **Gregorio Martín**
 " " **Alberto Pacheco**
 " " **Pedro Pérez Zeledón**
 " " **Vidal Quirós**
 " " **Federico Tinoco**
 " " **Tobías Zúñiga Montúfar**

SUPLENTE

don **Jaime Carranza**
 " **Manuel Carrillo**
 Licenciado " **Luis M. Castro**
 " **Gordiano Fernández.**

En sesión del 22 de Enero último la LIGA DE OBREROS eligió para candidato á la diputación por San José á don

GERARDO MATAMOROS

Oficial

Se aprueban los estatutos de la "Costa Rica Fruit Co".

Los marinos alemanes en Limón

La cañonera alemana "Falke" arribó á Limón el sábado á las 2 p. m. Don Wenceslao de la Guardia, en su carácter de capitán de puerto, acompañado de uno de los oficiales de la Oficina de Sanidad, le hizo á las 2 la visita de reglamento. A las 2.15 hizo á la plaza un saludo de 21 cañonazo, el que fué contestado inmediatamente por la guarnición. Mr. George Kaempffer, vice-cónsul alemán, en otra embarcación, seguía á la del señor de la Guardia, con destino al cañonero. Permaneció á bordo hasta las 2.40 siendo saludado con cinco cañonazos al despedirse. A las 4 el capitán pagó la visita oficial al vice cónsul alemán y luego á don Wenceslao de la Guardia. El señor Gobernador al abandonar el cañonero fué saludado con trece cañonazos. El "Falke" es un cañonero de ocho cañones y de 165 tripulantes.

El martes, entre las dos y las seis de la tarde, se embarcaron como 125 hombres de la tripulación de las cañoneras "Panther" y "Falke". Todos mostraban mucho regocijo y visitaron todos los puntos principales de la ciudad, conduciéndose perfectamente y sin que se tuviese noticia de un solo caso de ebriedad.

El vice cónsul alemán obsequió á la oficialidad con un picnic, al cual, previa invitación especial, asistieron muchas señoritas y señoras. La comitiva, que ascendía á cien personas, salió de Limón con dirección al río Banano á las 9.30 y después de un gratísimo día retornaron á Limón á las 5.30. Mr. Wulmer, de la casa Paynter Bros, tomó varias fotografías, las cuales servirán como recuerdo de la visita de las cañoneras alemanas.

—A los trescientos tripulantes del "Vineta" se les hizo una cordial despedida.

Nunca habíamos tenido en el puerto un número tan grande de marineros. — "Limón Weekly News".

Refutación de don

Alejandro Chamorro
 á un folleto panterista.
 ENERO DE 1904.

(Continúa).

Transacciones á la fuerza

En cuanto al negocio de ganado con don Vicente Cuadra, si no tuviese otros datos que publicaré en seguida, me bastaría con la propia carta del señor Cuadra que publica el oposculista en su folleto y que está muy lejos de ser satisfactoria para Zelaya, pues don Vicente habla de los negocios hechos "de cierto tiempo á esta parte," para valerme de sus palabras; y á fin de que no quede duda que no se refiere á los negocios que yo mencioné en mi reportaje, autoriza á continuación al señor Gross para publicar el contrato de ganado celebrado el 15

de octubre último, en la misma fecha de la carta, esto es, un mes después de la publicación de EL NOTICIERO. El profundo silencio que el señor Cuadra guarda respecto á los negocios anteriores, á los cuales se refiere mi reportaje, es bastante revelador para que se tenga la osadía de presentar su carta como una vindicación.

El escritor panterista pasa como sobre ascuas por todo lo que se refiere á este negocio y se limita á reproducir la carta de don Vicente que ya he examinado y que él considera como un solemne mentís para mí. No niega, como no podría hacerlo, que la valiosa hacienda de "Ánimas," de los señores Cuadras, fué embargada de hecho desde hace dos años por el Comandante de Armas de Chontales, ni menos que ese embargo fué levantado provisionalmente, para el efecto sólo de extraer cerca de quinientos novillos y toros que fueron vendidos á Zelaya á cuarenta y cinco pesos, y que recibió su hijo don Horacio.

Inmediatamente después de la entrega se suscitó entre el agente de Zelaya y don Vicente una diferencia que se sometió al arbitraje de don Luis Arguello. El citado agente y don Vicente presentaron en común un escrito que debe estar en poder del señor Arguello, en el cual decían que no había nada escrito sobre el particular y que el árbitro fallaría á conciencia y según las pruebas y argumentos que adujeran las partes. Don Vicente alegaba en ese escrito: que había vendido los novillos á cincuenta pesos billetes con la precisa condición de que le desembargarían la finca definitivamente; que, como lo probaría al árbitro con testigos irrecusables, había tenido en esa misma época, propuesta por los novillos á \$12 oro, y que era necesario que hubiera estado loco para venderlos por casi la mitad de ese precio sin el interés del desembargo. El señor Gross sostenía por su parte que el levantamiento del embargo se entendía solamente para el efecto de extraer los toros y novillos.

La cuestión se resolvió al fin á favor del señor Cuadra en el contrato de 15 de octubre, por el que se le vendieron á Zelaya dos mil reses de la misma hacienda á cincuenta pesos cada una. En ese contrato, que es conocido hasta fuera de Nicaragua, se compromete el señor Gross á que la cuestión de cofradías con la Municipalidad de Acoyapa, que afecta á una pequeña parte de la hacienda, se sometería al arbitraje de dos abogados, y á que "el Presidente levantaría el embargo de la hacienda."

Como se ve, al hablar yo de este asunto, no lo hice á humo de pajas, sino con pleno conocimiento, y mis palabras están respaldadas por dos documentos auténticos, uno q' debe de estar todavía en los papeles de don Luis Arguello, y el otro que es conocido de todas las personas que intervinieron en ese negocio, y el cual no se han atrevido á publicar, no obstante la excitativa del señor Cuadra. Sin embargo de esto, don Luis Arguello, que conoce la transacción, porque intervino como árbitro, me desmiente rotundamente, y esto sólo es un indicio bastante para juzgar la clase de presión que se ejerce sobre este respetable caballero.

Lo de las vacas

Por lo que hace á las vacas de la señora esposa de don Alfredo Arguello, aunque para desviar el golpe se pretenda, sin desmentirlas abiertamente, hacer pasar como ridículas mis afirmaciones, dada la "alta posición social y política" del Presidente, que no tiene ninguna, sino por el hecho de estar ocupando inmerecidamente ese alto puesto, puedo asegurar al escritor oficial que las vacas fueron conducidas á Campuzano, hacienda de Zelaya, después de haber sido herradas con el fierro de Su Excelencia. Esto no es una afirmación gratuita, sino un hecho público y notorio hasta entre los mismos liberales. Muchas personas caracterizadas de Managua, Masaya y Granada, las vieron con sus propios ojos en la estación de El Portillo, herradas con el fierro de la "sanguijuela," perteneciente á Zelaya. Cuando las llevaban á Campuzano, en Momotombo, se agolpó la gente con escándalo para verlas pasar. Podría citar nombres; pero en esto no haría más que provocar una persecución; sin embargo, si alguno quisiere cerciorarse del caso, no tiene más que hacer una pequeña excursión á la mencionada hacienda, como lo han hecho algunos, para convencerse de la exactitud de mis afirmaciones. Si los señores César, Arguello y Arellano no han oído hablar siquiera de este asunto, puedo asegurarles que no les sucede lo mismo á los interesados, con quienes me ligan vínculos bastante estrechos para conocer íntimamente todo lo que á ellos se refiere. Para que se vea que estoy bien impuesto de lo sucedido, diré: que las vacas extraídas de los potreros de la señora esposa de don Alfredo son noventa y seis, distribuidas así: 35 vacas forras, 2 toros de raza y 7 bueyes fueron vendidos á treinta y cinco pesos y destazados en el rastro de Granada; 30 vacas paridas despachadas á Campuzano (finca de Zelaya), con el fierro de éste; 2 al Campo de Marte para proveer de leche á la familia del Presidente, y 23 enviadas á la hacienda de El Zapotal, propiedad nacional. Y basta ya sobre este asunto, que cuando los hechos hablan con su lógica de bronce, huelgan las palabras.

Lo del aguardiente

Uno de los cargos más graves que he hecho es el que se refiere al negocio de aguardiente

MR. PASTEUR

Los admirables trabajos de Mr. Pasteur sobre el vino y la cerveza, han demostrado que LAS BACTERIAS son causa de la ALTERACIÓN de toda sustancia orgánica y origen de muchas enfermedades. Una buena cerveza para ser DURABLE é HIGIÉNICA debe, pues, no contener bacterias. Al propio tiempo deben eliminarse por un proceso de fabricación racional, las sustancias más alterables de la cebada, la cual no puede reemplazarse con dulce ú otras sustancias, que deben ser consideradas como VERDADERAS FALSIFICACIONES.

La fábrica de bebidas higiénicas de Guadalupe, deseosa de conservar el favor que le está acordando el público, pone SU MAYOR ESmero en hacer de su CERVEZA, una bebida VERDADERAMENTE HIGIÉNICA, eliminando de ella, toda causa de alteración.

Botica Oriental
 Teléfono 227

Guadalupe
 Teléfono 218

EL ALMACÉN

"LA ALHAMBRA"

ha recibido un completo surtido de géneros escogidos personalmente en Europa y Estados Unidos, por un experto comprador de casa. El surtido de abarrotes de este almacén ya se sabe que es menso. Pulpero ó tendero que mire por sus intereses debe visitar LA ALHAMBRA antes de hacer sus compras en otra parte.

E. PAGÉS Y C^o,
 (antes Pagés hermanos sucesores).

DOCTOR M. Zúñiga

Ha trasladado su habitación á la casa del Presbítero Santiago Zúñiga, 50 varas al Norte de la Imprenta Nacional y frente á don Venancio García.

OFICINA: BOTICA VIOLETA. Oct. 29 1m.

En este país no se progresa

ni nada sirve para nada," dicen los que no hacen nada. En cambio la ESCUELA DE COMERCIO POR CORREO empresa absolutamente nueva en Costa Rica, que usa sistemas modernos para la enseñanza, hasta hoy ensayados, CON ÉXITO, aquí, PROGRESA Y RÁPIDAMENTE pues no son pocos los discípulos con cuenta y no son pocas las palabras de satisfacción y contento que de los recibe todos los días.

Y... Ud. que está leyendo este aviso, no lo creé, y piensa quedarse a pedir informes?

Talvez por evitarse el costo de escribir unas cuatro líneas, va Ud. perder las ventajas de NUESTRO PRECIO ESPECIAL [limitado á un número de estudiantes.] Pida Ud. todos los informes que desee y vuelta de correo recibirá Ud. el premio.

ESCUELA DE COMERCIO POR CORREO
 en José Apartado 225

que Zelaya está haciendo en la actualidad en Nicaragua. No ignora que el Gobierno, sea por hostilizar á la Compañía de San Antonio, ó por el objeto poco decoroso de explotarla (1), hizo examinar, hace algún tiempo, por un químico, el aguardiente de esa empresa, y prohibió su venta.

La Compañía le dió entonces prestada al Gobierno la suma de £ 2,000, que debía pagarse con la mitad de los impuestos fiscales sobre dicho artículo, y á esta precio obtuvo el permiso de vender toda su producción. Desconfiando de que el Gobierno le pagase las £ 2,000, en la forma estipulada, exigió y obtuvo el derecho de poner un empleado suyo que, á mi salida de Nicaragua, era don Alejandro Burgos, para hacer efectivo el cobro ó recaudación. Este solo hecho prueba la fe que merece hoy la palabra oficial, aun tratándose de asuntos económicos.

Zelaya apareció, de improviso, dueño de toda la existencia de San Antonio, consistente en ochocientos mil litros, é impuso al Sindicato de dicho artículo que recibiera toda esa existencia á cincuenta centavos, no obstante de haberla comprado él á quince y veinte centavos únicamente. Pronto y con la influencia incontestable de Zelaya, el referido Sindicato se hizo dueño, á precios relativamente ínfimos, de toda la existencia de aguardiente, é inmediatamente subió el precio á \$ 1.20 y después á \$ 1.40 y 1.50 el litro. Para evitar la competencia que le hacía al Sindicato un nuevo fabricante, el doctor don Ignacio González, liberal, sin pararse en peñillos, y con pretextos más ó menos especiosos, se le prohibió gubernativamente que destilara, después que á grandes costas y con todos los requisitos legales, había instalado en el centro de Diriamba una nueva fábrica n.º 2, sistema Egrot. Como el negocio, aun así, no salía tan bien como lo esperaba, al menos para los otros miembros del Sindicato, por la gran existencia de San Antonio que se calcula ascendería á fin de año á setecientos mil litros, se pensó en el acto en monopolizar la venta del aguardiente y al efecto se obtuvo un contrato por cinco años, por el cual se limita la producción de los fabricantes que no entraron en la liga á un 60 por 100 de lo que hubieran trabajado el año anterior, y se prohíbe destilar durante todo ese tiempo á cualquiera otra fábrica que no lo hubiese hecho en la época citada.

Con este monopolio y el límite puesto á la producción, ya se puede calcular el inmenso negocio que hará Zelaya y los que á él se han asociado. Lo más escandaloso de todo es que, en el contrato de sociedad, anónima y limitada, aparecen 280 acciones de participación con derecho en las ganancias, que por el mismo contrato se adjudican á todos los socios y aun á los fabricantes de aguardiente que no entraron en la liga y que gratuitamente resultan favorecidos con ese agualdado de año nuevo, y entre esas acciones hay ciento cuarenta para distribuirse, según la cláusula VII de la escritura de fundación de la sociedad "en otras personas que la Junta Directiva designará", y se sabe de una manera positiva que de esas acciones, "cien" pertenecen á Zelaya y "cuarenta" al Ministro de Hacienda. Ese contrato aparece publicado en el n.º 2,078 del "Diario Oficial", correspondiente al once de noviembre último, y supongo que en presencia de él los señores César, Argüello y Arellano, no encontrarán ridícula la acusación, "dada la alta posición social y política del Presidente." (2)

Lo del Victoria

Lanzado el señor García en el terreno de las probanzas á toda costa, niega el hecho de haber sido saqueado el vapor Victoria en el propio muelle de Granada, y el de que, no satis-

(1) La fabricación y venta del aguardiente y los demás licores fuertes del país, ya están en la actualidad monopolizados por el Presidente Zelaya, según escritura pública hecha por el notorio don Jesús Hernández Somoza, en Managua, á diecinueve de diciembre. Figuran como socios dos hijos del Presidente Zelaya, Horacio y Julio, y dos mandadores del Presidente, Félix Romero y José María Castellón. Tras ellos abre el Dragón-Presidente los ojos y "las anchas fauces nunca llenas."—Nota de Otoniel Ruzardo.

(2) Después de la captura de este folleto, de que se habló atrás, y cediendo á la grito de los fabricantes de aguardiente, en su mayor parte liberales, que han quedado fuera del monopolio, los del Sindicato, asumiendo todas las facultades legislativas y ejecutivas de su principal accionista Zelaya, han levantado á los productores la prohibición de elaborar todas sus mieles, mediante el aumento, en el pago de los impuestos fiscales, de \$ 1.00, sobre \$ 1.20 que se pagaba antes por ley, impuesto que alcanza á todos los fabricantes, "y no al Sindicato," y decretado en calidad de "por ahora," pudiendo subirlo más, si se quiere, haciéndolo efectivo en plata en la costa atlántica. Como se ve, esto rebasa ya la medida de la desvergüenza y del cinismo, y de seguro no se habrá visto ni se verá en ningún país el hecho de dar á una compañía particular de que el Presidente es accionista, la facultad de decretar impuestos sobre toda la masa de los ciudadanos, á su sabor y en su provecho exclusivo. Entre estos escandalosos estafadores públicos hay muchos aventureros extranjeros que están chupándose con avaricia hasta la última gota de sangre del esquilme pueblo de Nicaragua. Aquí sucede lo contrario de lo que dijo en cierta ocasión el inglés Cecil Rhodes, que nuestras repúblicas hispano-americanas no habían caído aún en la barbarie, porque las contraría en esa pendiente el pequeño grupo de extranjeros que existía en sus capitales. Entre nosotros son ciertos elementos de extraña procedencia los que tratan de hacernos retrogradar á la barbarie, considerando á nuestra patria, no como un pueblo, sino como una simple comarca explotable. Hago excepción de aquellos honorables extranjeros, en número no despreciable, que no han sido indiferentes á nuestras desgracias y que se han mostrado leales á Nicaragua, y cuyos miembros siento no darlos á luz, por evitarles contratiempos y para no exponerlos al odio de los foragidos que hoy mandan en Nicaragua.

fechos aún los saqueadores oficiales, se llevaron todos los muebles y utensilios y hasta las puertas y mesas del vapor.

Si fuese posible coger alguna vez á la verdad en mentira, sería quizás posible que el escritor oficial llegase á probarle á todos, y aun á los mismos saqueadores del vapor, que no ha habido tal saqueo, por más que haya sido público y notorio, como que fué presenciado por la población entera de Granada. Esta vez para desmentirme se vale el señor García del testimonio de otro caballero granadino, el señor don Adolfo Benard.

Pero efectivamente la constancia del señor Benard que publica el opusculista desmiente mis afirmaciones?

El señor Benard se limita á decir que él fué depositario de las mercancías del vapor y que se hizo un inventario, no por él, sino por otras personas que cita. Nada dice respecto de si hubo ó no saqueo antes y después de haber atracado el vapor al muelle, y menos si fueron robados los muebles y utensilios y hasta las puertas y mesas del vapor. Lo natural es que, tratándose de una vindicación en regla, se interese al agente de la Compañía directamente sobre el punto en cuestión, y no venirlo á sorprender con una constancia general que no desmiente mis afirmaciones. Los vindicadores oficiales han preferido no hacerlo así y el silencio profundo que cautelosamente guarda al dirigirse el agente sobre un cargo tan grave y directo, á pesar de la terrible presión que se ejerce hoy sobre todas las personas en Nicaragua, revela la verdad de mis acusaciones, mejor que lo que pudiera hacerlo con cualquiera otra prueba.

Lo cierto es que hubo saqueo mientras tuvieron el vapor separado del muelle y después que atracó; que comenzó la misma noche del 13 abriendo y robándose los fardos de mercancías del comercio, los mismos que estaban encargados de la vigilancia del Victoria, cuyo Jefe, panterista bien conocido, tomó la parte del león; que las mujeres de los oficiales y soldados panteristas, en plena luz del día, llevaban á sus casas, en canastos, las camisas, mantas, utensilios de mesa, juguetes y demás mercancía, las cuales fueron vendidas en Granada y otras poblaciones públicamente; que á mi salida de Nicaragua se sabía en poder de quién estaban el servicio del comedor y las herramientas del vapor; que el Gobierno le entregó á la Compañía, de \$ 5,000 á 6,000 en muebles, para reponer los que habían sido robados, que el inventario no se hizo hasta el tercer día de la captura, esto es, el 15 de mayo, como consta del mismo documento; y cuando las mercancías saqueadas estaban ya en la bodega del muelle; y por último, que cuando en persecución del robo de los setenta y cinco mil pesos (\$ 75,000.00) de la Subtesorería de Granada, registraron la casa del mismo Jefe militar de la bodega, le encontraron resto de la mercancía saqueada, como mantas, zarzas, etc., que le fueron decomisadas.

En presencia de estos hechos, principalmente del último, ¿qué valen los argumentos ambicionados del señor García para hacerle decir al señor Benard lo que no ha dicho y ni siquiera se ha tenido el valor de preguntarle?

(Continuará.)

Más renunciaciones

Corría ayer tarde muy velada en esta capital la noticia de que los Gobernadores de Cartago y Alajuela habían hecho dimisión de sus cargos. Estas renunciaciones son consecuencia natural de la del señor Ministro Jiménez.

La guerra ruso-japonesa

(Despachos de las 4 p. m.)

San Petersburgo, 8.—En los círculos militares reina la opinión de que el bombardeo de Vladivostok, que tuvo lugar el domingo, se hizo con el propósito de descubrir la posición de dicha fortaleza y para averiguar la posición de las baterías. Militares perspicaces creen que ello es indicio de un movimiento por mar y tierra contra dicha ciudad. Opina el "Novoe Vremya" que el bombardeo se hizo para influir en las deliberaciones de la dieta japonesa. Informan los batidores cosacos que una columna japonesa que de Plak llegó á los desfiladeros de las montañas que separan Corea de la Manchuria les encontró bloqueados por la nieve, lo que les obligó á suspender la marcha. Otra columna tuvo tantos enfermos que se vió obligada á regresar.

Seúl, 8.—La soldadesca rusa acampada en la vecindad de Anjú comete toda clase de excesos, ultrajando á las mujeres y robando cada vez que se les presenta la oportunidad. Una partida de coreanos atacó á los invasores el viernes y mató á treinta. En el encuentro que se verificó en Kang Ge, entre las fuerzas rusas y japonesas, aquéllas fueron derrotadas.

Chefú, 8.—Se ha sabido que á medio día de ayer se divisaron á la entrada de Puerto Arturo seis torpederos japoneses. Se hizo la señal á las fortalezas para prepararse para el ataque. Se esperó así hasta el anochecer, sin que se verificara el ataque. Los cruceros "Poveid," "Novik," "Bayán" y "Askold," salieron á reconocer, pero no hubo señal del enemigo.

Yinkow, 8.—Se anuncia que una parte de la flota japonesa ha ido á Vladivostok. Sólo unos pocos cruceros se han dejado para vigilar á Puerto Arturo. Se susurra que el general Kouropatkin no le gusta la perspectiva de una larga é incómoda lucha entre las montañas de Corea y ha dado orden á las fuerzas rusas de retirarse al Yalú. El general Stoessel, comandante de Puerto Arturo, ha sido nombrado comandante del segundo cuerpo del ejército, siendo reemplazado en la comandancia de Puerto Arturo por el general Smernikoff.

Londres, 8.—A excepción de algunos detalles del bombardeo de Vladivostok y un despacho de Pinyang avisando que dos mil ginetas rusas, con siete piezas de artillería, se retiraron el miércoles de Kusong y Sunchon, en dirección al Yalú, no se ha recibido en ninguna noticia relativa á las operaciones. Tienen dos opiniones respecto al paradero de los cuatro cruceros rusos de Vladivostok. Creen

algunos que se hallan fondeados en dicho puerto; otros que andan en corso. Si se hallan afuera, tendrán que regresar tarde ó temprano, para proveerse de provisiones y carbón y la escuadra japonesa les impedirá el paso. Con sólo una línea férrea para transportar desde Rusia todo el material de guerra, ha sido y será imposible atender á todas las bases necesarias en la guerra moderna. Es muy probable que Vladivostok, por mucho tiempo, será casi considerado inexpugnable. En fin es un verdadero Gibraltar. Está defendido por cañones antiguos y de poco alcance.

San Petersburgo, 8.—El virrey Alexeyeff telegrafió al Czar que le avisa el Comandante de Vladivostok que el bombardeo no causó grave daño al puerto y que las fortalezas no contestaron al fuego del enemigo. El día de hoy los navíos enemigos volvieron á la bahía de Ussuri y bombardearon otra vez la ciudad desde el mismo punto que ocuparon en el bombardeo del 6.

Londres, 8.—Avisa el corresponsal del Daily Mail en Tokio, que la flota rusa de Vladivostok se halla fuera de dicho puerto y que ayer tuvo un encuentro con la escuadra japonesa. No se ha anunciado aun el resultado, pero se dice que los navíos rusos fueron destruidos ó apresados. El canciller y vice-canciller de la cámara de los lores, han manifestado su intención de no aceptar sus sueldos oficiales durante la guerra. Se cree que los miembros de ambas cámaras seguirán su patriótico ejemplo. Cada día se aumenta el sentimiento patriótico, hecho que está demostrado por los innumerables suscritores al fondo de guerra.

Seúl, 8.—En el palacio imperial se recibió hoy un despacho anunciando que varios centenares de cosacos saquearon la pequeña villa Kaulja, situada en Corea septentrional. Los japoneses continúan con la mayor rapidez la construcción del ferrocarril de Seúl á Fusan. El ministro del Japón ha notificado al gobierno de Corea la intención de su gobierno de comenzar inmediatamente la construcción del ferrocarril de Seúl á Wiju. Patrullas de soldados japoneses rondan las calles de Seúl á fin de impedir manifestaciones anti japonesas de parte de la sociedad de buhoneros de Corea.

San Petersburgo, 8.—El sábado próximo emprenderá viaje para el teatro de la guerra el general Kuropatkin. Establecerá su cuartel general en Mukden y Alexeyeff en Harbin. La acelerada partida de Kuropatkin demuestra que la movilización de las fuerzas rusas se está efectuando con más rapidez de lo que se esperaba. Demuestra también que es intención de los japoneses precipitar el movimiento. El general Kuropatkin podrá llegar á su destino dentro de quince días.

Londres, 8.—Avisa un despacho para el Daily Mail que todo el país desde Chemulpo hasta Puiyang está completamente desierto. No se pueden conseguir comestibles, porque los han comprado los japoneses. Estos no avanzarán hasta que tengan 100 mil concentrados en Puiyang. El deshielo ha comenzado en el interior y las vías fluviales están facilitando mucho el transporte en todos los puntos que sirven como embarcaderos. Los japoneses están comprando toda clase de embarcaciones á lo largo de la costa.

París, 8.—Un despacho de San Petersburgo avisa que ha dicho el ministro de Hacienda que no es dudoso el resultado del conflicto, aun tomando la hipótesis más desfavorable. No se tocarán los recursos estatales del imperio. El Gobierno tendrá que gastar dos millones de dollars en caballos. Esta suma se gastará dentro del imperio. No cree el ministro que á causa del pánico se retiren grandes sumas de los barcos de ahorros.

Vladivostok, 8.—La noche se pasó tranquila. Reina el mayor entusiasmo entre los habitantes y la tropa. Fuera de la muerte de una mujer y unos pocos hombres heridos, el bombardeo de ayer no hizo daño. Las fortalezas rusas no contestaron el fuego porque había pocas probabilidades de alcanzar los navíos japoneses á causa de la larga distancia y también porque no se quería descubrir la posición de las baterías. A las dos menos veinte los japoneses suspendieron el fuego y se retiraron con dirección á Askal. Al mismo tiempo se divisaron dos torpederos japoneses á la altura de dicha isla y dos á la altura del cabo Maibel.

Noticias diversas

New York, 8.—Avisan de Washington que á no ser que se presenten obstáculos inesperados, se llevará á cabo el proyecto trazado por la Tesorería relativo al pago del dinero de la República de Panamá y la compañía del canal. Esto se hará antes del 1º de abril.

Londres, 8.—En el mes de mayo próximo el conde Dudley se retirará del virreinato de Irlanda. Dice el "Daily Express" que le reemplazará el duque de Marlborough.

Washington, 8.—El apoderado de la compañía del canal de Panamá, Mr. Williams Nelson Cromwell, y algunos individuos interesados en la venta de dicha empresa, aseguran que la demora y dificultades que últimamente se han

presentado para la conclusión del negocio eran esperadas por el gobierno, cuando por el contrario á éste lo tomó de sorpresa. Parece que se ha resuelto que habiendo de buena fe entablado las negociaciones, el gobierno las llevará á cabo y no dejará que ningún subterfugio impida la inauguración de los trabajos, pues reina la convicción en ésta de que las dificultades actuales se han inventado con la esperanza de obligar á los Estados Unidos á pagar una suma mayor de los 40,000,000 de dollars estipulados en el convenio original.

París, 8.—Se ha recibido un despacho de Roma anunciando que la reina Eleanora se ha enfermado repentinamente.

El incendio de Bocas del Toro

Panamá, 8.—En la mañana del domingo ocurrió un gran incendio en Bocas del Toro. Tuvo origen en la casa de comercio alemana Odell Doller y Cia. Se lograron atajar las llamas antes que llegaran á la Prefectura. Fué totalmente destruido el despacho del capitán del Puerto, incluyendo el archivo. Los marineros del navío alemán salvaron el resto de la población pero toda la parte comercial fué totalmente destruida.

SECCION POLITICA

CANDIDATURAS OFICIALES?

El sucesor de Jiménez

Dice "El Derecho" de ayer en un artículo titulado "Notas políticas", que reproduce de "La Justicia Social": "Tenemos entendido que el señor Gobernador de San José ha remitido la lista pu licada por "La República" y "El Día" á los Jefes Políticos para que éstos la distribuyan por medio de los Agentes de Policía á los electores de sus respectivos distritos".

El señor Gobernador de San José, que está en causa, es don Ricardo Mora Fernández, una de las personalidades más simpáticas entre las que prestan su concurso á la presente Administración, un hombre joven, inteligente y activo, que tiene los mismos apellidos y el mismo linaje moral de aquel prócer ilustre que la patria venera y que el bronce consagrará en breve.

Pero además estamos seguros de la rectitud de miras con que procede nuestro Gobernador en esta lucha electoral. Sabemos de buena fuente que dejaría el puesto que ocupa antes de cometer la más leve arbitrariedad ni por iniciativa propia ni mucho menos por órdenes que nadie osaría trasmitirle. Nuestra Asamblea electoral gozaría, bajo la presidencia de Mora Fernández, de la más amplia y más absoluta libertad para emitir sus votos, y con ello no sólo él cumpliría su deber, sino que acataría las instrucciones recibidas de sus superiores y especialmente del señor Presidente de la República, que mira con júbilo el hermoso cuadro que hoy presenta nuestra patria, el verdadero renacimiento de las libertades cívicas dentro del justo respeto á los representantes del orden y de la ley.

Nosotros desmentimos, pues, de un modo categórico, la noticia propalada por "El Derecho", "La Prensa Libre" y "El Centinela", diarios de oposición, y nacida en "La Justicia Social", órgano de ese partido híbrido que intenta resucitar la difunta Unión Católica. Pero si necesitan una declaración definitiva en este asunto, agregamos que el Gobernador de San José nos ha autorizado para hacer la rotunda afirmación anterior.

Don Ricardo Mora asegura con su actitud el lisonjero concepto que tienen de su carácter sus numerosos amigos, á quienes complacería de seguro ver confirmada la elevación de su jerarquía política en mérito de sus limpios antecedentes y en recompensa de la lealtad con que secunda en San José al Jefe de la República.

Aclarado ese punto oscuro que denunciaban con aspavientos nuestros enemigos, vamos á sostener nosotros que el actual gobierno puede y debe recomendar una candidatura para la diputación.

Recomendar no es imponer. Propaganda de razonamientos no es presión ó impsición oficial. En España, en Francia, en todo país parlamentario en que los gabinetes se sostienen por el apoyo de los representantes del pueblo, la

unión de éstos y de los ministros se impone por razón natural de vida ó muerte. Creemos que en las Repúblicas fabricadas por el modelo norteamericano existen razones si no tan fuertes, respetables al menos para desear la armonía y concordia de los dos poderes militantes del Estado: Ejecutivo y Legislativo.

Hoy que Costa Rica entera espera de sus políticos la regeneración económica, hoy que existen graves problemas que afectan ó podrían afectar más tarde la estabilidad de nuestras instituciones, el porvenir mismo de la patria, decimos que es perfectamente lícito que este Gobierno popular trate de encarrilar las opiniones y señale las listas que gozan de sus simpatías.

Pero jamás de la vida disculparíamos la más leve ofensa, el atentado más leve al sagrado derecho del ciudadano consciente que es llamado á las urnas del sufragio.

La recomendación es lícita y eso el medio que ha ejercitado el actual gobierno. La presión es infame, pero que levante el dedo el que pueda denunciar un acto de violencia cometido contra un elector.

La crisis ministerial está abierta desde ayer al mediodía en que el señor Presidente de la República aceptó la renuncia presentada por don Manuel de J. Jiménez de la Secretaría de Hacienda.

El momento actual es de lo más difícil por las elecciones futuras, la preparación de las Memorias y las dificultades del Tesoro Público, para que no se atienda inmediatamente á llenar las vacantes ministeriales. Librenos Dios de la pretensión inoportuna de inmiscuirnos en asunto que es del exclusivo resorte del señor Presidente. La elección de sus colaboradores es grave problema que él suele meditar con la calma que lo caracteriza y resolver con idéntica imparcialidad á la de un asunto trascendental de gobierno. Sin embargo, las palpaciones de la opinión pública no pueden escaparse á los periodistas que escrutan el horizonte en momentos en que el barco va enderezando hacia nuevos rumbos bajo la mano firme y experta del admirable piloto que lo gobierna. Hay una ola popular que trae el nombre de una personalidad distinguida y modesta que no aspira á la alta posición que sus méritos le dan derecho á esperar, que lejos de eso se impondría sacrificios particulares en caso de aceptar funciones oficiales; es el nombre de un empresario que ha creado en el país una industria, que ha fomentado el progreso de todo un pueblo hoy floreciente y grato para su benefactor, que ha luchado con dificultades económicas y que está acostumbrado á vencerlas, que ve hoy sus fuerzas centuplicadas por la generosidad de sus tierras y en recompensa de sus proverbial tenacidad en el trabajo. Este hombre que todos designan para suceder al señor Jiménez en el ministerio de Hacienda, tiene además en su haber su antigua amistad personal y política con el señor Esquivel, puesta á prueba en las dos luchas electorales de 1889 y de 1901, fuera de una colaboración constante y leal en la Cámara Legislativa.

Cambios ministeriales
Al señor don Manuel de J. Jiménez, ministro de Hacienda, le ha sido admitida la renuncia de su cartera.
El señor ministro de Relaciones Exteriores, licenciado don Leonidas Pacheco, ha sido encargado de las carteras de Gobernación, Policía y Fomento; y don Tobías Zúñiga, Ministro de la Guerra, ha sido encargado de la cartera de Hacienda.

Cambios ministeriales

Al señor don Manuel de J. Jiménez, ministro de Hacienda, le ha sido admitida la renuncia de su cartera.

El señor ministro de Relaciones Exteriores, licenciado don Leonidas Pacheco, ha sido encargado de las carteras de Gobernación, Policía y Fomento; y don Tobías Zúñiga, Ministro de la Guerra, ha sido encargado de la cartera de Hacienda.

El incendio de Bocas del Toro

Como principio.

Las propiedades destruidas
Detalles de la catástrofe

Limón, 9.—El incendio comenzó el sábado cinco del presente mes, á las 12 m. y terminó el domingo á las 8 de la mañana. El fuego nació en la bodega de la casa que fué de A. Clerici, hoy de A. Doller, tomando tales proporciones que en pocas horas barrió toda la calle primera ó sea la del comercio. En esta calle perecieron los mejores edificios, el almacén de los señores Krosman

Braden C^o (unos de los comerciantes más ricos), el almacén de Emilio Ulman & C^o, los edificios chinos, que eran más de 30. el almacén de los señores Pardo y dos casas particulares, el Cuartel Nacional, la Prefectura, la Alcaldía, el Cuartel Militar y el de la Policía, las Escuelas Públicas, la hermosa casa de don Fabio Bravo, la iglesia china, la botica de los señores Sarden Brothers (esta casa tenía más de 25 años de establecida), el gran almacén de Mr. Paul Nami, la oficina de los señores Camors Mc. Connell C^o, el gran taller de ropas, el edificio que ocupaba el Resguardo Fiscal, el gran edificio de Mr. Wilson y otros muchos que sería cansado enumerar. Se nos asegura que tan luego el incendio había envuelto la casa comercial de los señores Doller, con rapidez presurosa invadió la línea de casas del frente, siguiendo la destrucción total de los edificios, á la vez unos y otros, á derecha é izquierda. La población ha sido destruida por completo.

Cuando el fuego comenzó, el crucero alemán "Falke", que hace pocos días estaba en este puerto, y un crucero americano, ambos surtos en la bahía de Bocas, en aquella fecha, desembarcaron su tripulación, acompañada cada una de su respectiva bomba contra incendio, que unidas á la bomba de tierra que ya funcionaba, hicieron esfuerzos sobrehumanos para dominar el fuego, pero todo fué inútil. La parte principal de la población se hallaba casi en una sola calle, á lo largo de media milla, en cuyo lugar hoy no se ve otra cosa más que cenizas. Las pérdidas se calculan en 800,000 pesos oro americano. No hubo desgracia personal. Enviaré más detalles.—Corresponsal.

Los sucesos de Honduras

Un magistrado asesinado en la calle Regreso del Gral. Vásquez

El licenciado Trejos, ex-magistrado de la Corte de Justicia y actual representante al Congreso, fué asesinado por la policía en las calles de la ciudad de Santa Bárbara.

El General Vásquez, que estaba para embarcarse en Protairens con dirección á aquel país, regresó á ésta por haber recibido telegramas de su familia, quien antes lo había llamado con instancias, diciéndole que no hiciera su viaje, y además recibió otro dirigido por una persona prominente que goza de la confianza é intimidad del Presidente, manifestándole terminantemente que debe permanecer alejado de Honduras.

AVISOS DEL DIA

CABALLO PERDIDO

Daré una gratificación al que me presente ó dé razón cierta de un caballo pequeño, melado, gordo y fino, perdido por los barrios de Sabanita y Guadalupe Miguel Macaya Marzo 10 6 v.

AVISOS ANTERIORES

ESCUELA DE COMERCIO POR CORREO SAN JOSÉ COSTA RICA

Los buenos contabilistas son escasos. Y los que hay ocupan todos buenas posiciones en el Comercio. Para saber algo, es necesario APRENDERLO, con personas que LO SEPAN enseñar. Por nuestros métodos, la **teneduría de libros** puede aprenderla perfectamente cualquiera. Nosotros la enseñamos POR CORREO. Nuestro Curso completo cuesta lo que costarían DOS Ó TRES lecciones de un BUEN PROFESOR DE CONTABILIDAD y para aprender lo que nuestro CURSO ENSEÑA habría necesidad de recibir DOS Ó TRES años de enseñanza de ese profesor. Numerosos testimonios que conservamos lo garantizan.

Todo informe á quien lo solicite. Escuela de Comercio por correo Apartado n^o 225 Marzo 9. 5 v.

"EL CANAL"

En el espacioso, céntrico y cómodo local, calle central Oeste y 20 Sur, que ocupó el Hotel Imperial con una sucursal, se alquilan apartamentos, oficinas y cuartos amueblados con y sin servicio.

La admirable situación en que está colocada esta casa, es ventajosa para oficinas de hombres de negocios y profesionales y habitaciones para viajeros.

Informes en el Bazar de San José, esquina del Parque Central. Marzo 9. 1 m.

PLATA COLOMBIANA

se compra en la Platería de Vicente Palavicini. 9 de Marzo. 8 v.

SE HA PERDIDO

un caballo blanco, chelo, pequeño, sin fierro, crin corta. Daré una gratificación al que me dé informe de su paradero. JOSÉ TRAUBE Marzo 8. 3 v.

PODER GENERALISIMO

He conferido al licenciado don Máximo Fernández, y durante mi ausencia, debe entenderse con el todo el que tenga conmigo algún negocio.—CRISTIANO MORA. San José, marzo 6. 5v.

AVISO

He conferido poder general á don Thomas Francis Norton y Akers, especialmente para que pueda firmar letras de cambio Thomas Scott Marzo 5. 8 v.

UNA GANGA

En buenas condiciones para el comprador, vendemos una casa situada en la calle 19 sur. El que tenga interés en adquirir esta propiedad, puede dirigirse á JUAN KNOHR HIJOS Marzo 5 10 v.

AVISO

Salvo convenio especial con el Administrador, toda suscripción y todo aviso de este periódico se cobra adelantado por convenir así á los intereses de la Empresa.—El Admor

AVISO

Se desea tomar en arriendo por algún tiempo una casa cómoda y decente en el centro de esta ciudad. Se venden cuatro caballos de buena alzada, briosos, de excelente contestura, gordos, de trote y propios para el juego de polo. Para informes dirigirse á la oficina de este diario. 4 de Marzo de 1904. 10 v.

EL ALMACÉN

de don Juan Rafael Mata se ha trasladado al local de enfrente, bajos del Club Costa Rica.—Marzo 3.—8 v.

BUEN NEGOCIO

Se vende una casa, en un buen punto comercial; al Norte de la Iglesia de la ciudad de San Ramón. Para precio y condiciones entenderse en San José con JUAN KNOHR HIJOS. Marzo 3. 15v

VENDO MI CASA

y la tienda situada al Sur del Parque Central de esta ciudad, y también la finca de la Maravilla y 750 hectáreas de terreno en San Miguel de Sarapiquí, y compro en San José una casa, como de seis á ocho mil colones, que está situada del Parque de Morazán hasta la Estación del Atlántico, que sea cómoda para una regular familia y tenga puerta de calle. Jesús M. Vargas Alajuela, 26 de febrero. 15 v.

LA SOCIEDAD

E. GOICOECHEA Y COMPAÑÍA avisa á sus clientes que en adelante despachará todos sus negocios en la oficina de los señores E. Challo y Cía. Las horas de despacho serán de 9 a 10 y media de la mañana y de doce á cuatro de la tarde. El Gerente, E. Goicoechea. 15 v. alt. Fábrica 21

AVISO

Se vende en Matina un terreno constante de 493 hectáreas, prop^o para bananos, cacao, hule, etc., etc., á orillas del ferrocarril. Entenderse con los señores Felipe J. Alvarado y Ca en San José y Limón. Febrero 18. 10 v. alt.

MOVIMIENTO DIARIO

Movimiento marítimo

Limón, 8.—Ayer á las 4.30 p. m. zarpó para Nueva York el vapor alemán "Alleghany." Pasajeros: Harry Surcher y señora y Miss H. H. Balch.

Bautizos

Merced.—Niegan movimiento.
Carmen.—No hubo movimiento.

Hoteles

Día 8.—Imperial.—Entró Felipe J. Alvarado.

Salieron: Won Storen, Enrique Mc Adam. Internacional.—No hubo movimiento.

Defunciones

Día 8.—Agustín Vargas Herrera de 21 años, hijo de de Simón Vargas y Juana Herrera, distrito del Carmen.

Vistas para hoy

Sala segunda.—Gerardo Perez P., prisión arbitraria, 1 p. m.
Moisés Obando Villarreal, lesiones, 2 p. m.

Cárcel

Entraron: Miguel Madrigal Cartín, Manuel Guadamuz, por hurto en perjuicio de Joaquín Morales; José Núñez Madrigal por faltas á la moral pública; Francisco Alvarez ú. ap., por faltas á la policía.

Salidas: Marcelino Castro Vargas (a) alambique, Manuel Veras, José Castro Jiménez y Juan Bautista Rivera.

CRONICA

Granizos

En San Jerónimo cayó anteayer un fuerte aguacero acompañado de una gran cantidad de granizos. Hubo alguna alarma en el vecindario.

Al Guanacaste

Nuestro amigo y compañero de tareas don Modesto Martínez partió nuevamente con rumbo al Guanacaste en donde permanecerá por algunos días. Lleve muy feliz viaje.

En el Variedades

Muy desmayada resultó la función del martes en el Variedades. Hubo muchas deficiencias en las tres piezas puestas en escena, máxime si se atiende á que el género chico ha sido muy explotado por la Compañía de Cuevas.

Los parangones en el teatro y aún en en muchas cosas, son de efectos deplorables.

Sin embargo, la señorita Guadalupe Unda ganó cien puntos en las simpatías del público. En "Instantáneas", en el baile final, estuvo admirable. Aquello fué éel disloque. Esa parte valió por toda la función.

En "Mari Juana," en la que hizo de protagonista, á pesar de no ser un papel que cuadra con sus facultades caracte-

rísticas, estuvo admirable. Sabia terciar el pañolón y presentar un basto que... ya. Podemos decir que ella con Leonardo Unda lograron salvar á la compañía de un fracaso.

Pero haremos presente que dialoga con demasiada precipitación. Debe procurar tener más naturalidad, más abandono, más libertad y no hablar de carretilla. Este es un pequeño lunar que si lo logra vencer y adquirir aquella desenvoltura y desenfadado y gracia que gasta en los papeles de chula y andaluza y zalamera, llegará á ser una estrella en el género chico. Otro día nos ocuparemos de ella con mayor detenimiento, pues hoy nos hayamos muy atareados.

Para el jueves "Tempestad," con rebaja de precica.

Notas personales

En esta capital se halla después de haber ido á pasar sus vacaciones á Santa Cruz la señorita Fidelina Castillo. La acompaña una señorita hija de nuestro amigo don Telésforo Ramírez que viene á hacer sus estudios al Colegio de Señoritas.

—Ha regresado de Tierra Blanca, donde pasaba la temporada de campo la señorita Emilia Espinach.

—Gravemente enferma continúa la estimable señora doña Lilly Chamberlain de Arrillaga.

—Enfermo se halla don Antonio María Soto.

—Ha regresado de su temporada de campo en Juan Viñas la familia de don Salvador Lara.

—Nuevamente entre nosotros está ya la familia de don Pedrito Iglesias.

—Don Serafín Rodríguez, importante vecino de San Ramón estuvo ayer en esta capital.

—Para San Isidro, á pasar una temporada, salió ayer don Roberto Jiménez y familia.

Concurso original

"El Centinela" ha abierto un concurso, creemos que para la provincia de San José, para saber el resultado de las próximas elecciones de diputados. Con tal objeto ha hecho circular una hoja con su correspondiente cupón, á fin de que lo firmen los electores. Las bases del concurso las hemos publicado ya y la idea, aunque no original, es buena. Demuetra que hay libertad eleccionaria. Promete publicar el resultado del escrutinio, que promete ser curioso. Los concursos iniciados y explotados por "La República", han hecho camino.

Escándalo

Se armó y gordo antenoche por la Soledad entre varios individuos. Los palos, pedradas, golpes y ricas frases, menudearon. Los vecinos no pudieron dormir hasta las 3 de la mañana, hora en que un refuerzo de policía puso fin al escándalo. Y todo por falta de un poco de luz eléctrica.

Nuevo médico

El doctor don Santiago Zamora, de la Universidad de Bruselas, ha sido incorporado, previo examen, á la Facultad de Medicina.

Colegio de Señoritas

La matrícula en este Colegio queda abierta desde hoy, de las 12 m. á las 2 p. m.

Escuela de Comercio

Hasta el 31 del corriente mes ha sido prorrogada la matrícula de este establecimiento.

Escuela Modelo

Así se llamará en lo sucesivo la anexa al Liceo de Costa Rica, quedando bajo la dependencia de éste. La matrícula está abierta desde el martes de las 12 m. á las 3 p. m.

Escuela de Obstetricia

El lunes próximo se abrirán las clases de la Escuela de Obstetricia. Las alumnas de este establecimiento, próximas á optar el título de obstétricas, que no cuenten con el número completo de casos de parto asistidos por ellas, como lo previene el artículo 30 del Reglamento, no podrán optar sino hasta un año después de concluidos sus estudios si ya han llenado el requisito.

Salvo el caso en que prueben por medio del profesor de Clínica, que en la Maternidad no se han presentado casos suficientes para satisfacer lo dispuesto en el artículo citado.

Misión

Uno de los reverendos padres capuchinos del convento de Cartago irá á San Isidro á predicar en carácter de misionero. El Presbítero Carmona, cura del lugar, fué á Cartago á solicitar el valioso contingente de ese reverendo padre.

LINEA**Hamburguesa-Americana****SERVICIO ATLAS**

Los vapores de esta muy conocida Línea que hacen el tráfico entre Nueva York y Puerto Limón son los siguientes:

"SIBERIA" "ALLEGHNY" "SARNIA" "ALTAI"

y zarpan de Limón cada lunes.

Esta ruta es la mas rápida para hacer el viaje á Europa. La mesa es excelente y cada vapor lleva una camarera.

Se hacen descuentos á los pasajeros que tomen billetes de ida y vuelta, valederos por un año.

Los vapores "SIBERIA", "SARNIA" y "ALTAI" tocan en Kingston á su regreso.

Los pasajeros deberán siempre anotar sus pasajes de antemano, directamente con el suscrito ó por medio del SEÑOR FELIX WISS, Sub-Agente en San José. A fin de evitar demoras, un empleado de la Agencia encontrará en la Estación del Ferrocarril para darles sus billetes. LOUIS WICHMANN, Agente. Limón, 5 de Enero 1904.

GRAN COMBATE NAVAL, RUSIA Y JAPON EN**"PIGRES"**

Al saber que el popular y servicial Vicente Cortés, es el actual propietario del hotel que fué de Mariano Revuelta, en dicho establecimiento se encuentra ahora preparando los alimentos un cocinero IMPERIAL. Surtido completo de licores extranjeros y del país servidos por entendido camarero. HUELO permanente en todo lo que solicite y para saborear las 10 clases de refrescos que son especialidad de la casa. Camas ventiladas y con colchones frescos y almohadas suaves. LANCHAS con todas las comodidades y adelantos modernos para pasear en el pintoresco y poético estero y majestuoso Río Grande. Un baño espacioso é invulnerable á las caricias de las fieras del mar. ¡A gozar se ha dicho! Pues los precios son módicos. No olviden que en Santo Domingo de San Mateo tiene el mismo Cortés un magnífico hotel, caballeriza y un tren de carretas y carretones, pudiendo ordenarlo que gusten ya sea para ir á Pigres ó á Esparta. Febrero 10. -1 m.

JABON ANTIHERPÉCTICO SULFUROSO

Patentado en México y Guatemala con privilegio de invención otorgado por el gobierno del Salvador y premiado en la Exposición de Buffalo de 1901. Cura sin excepción todas las enfermedades de la piel, aun las de carácter crónico. Las mejores recompensas que ha recibido su inventor F. R. VELARDE lo comprueban los numerosos certificados en que va envuelto cada jabón.

De venta al detal en las Boticas

ORIENTAL, AMERICANA y NUEVA DE SAN JOSÉ

Por mayor y menor: Macaya & C^o y Paulino Ardón & C^o En Heredia: don Santiago Rodríguez.

NOVEDAD

El único establecimiento donde se puede hallar todo género de tijeras, navajas de barba, puñales, cortaplumas, cuchillos de mesa, cocina y cacería, cortadores de papel fantasía para oficinas. Especialidad en navajas automáticas y máquinas para cortar pelo. Navajas sevillanas, tenazas universales que tienen siete servicios y un mundo de cosas que hay que verlas. Se pide una visita al establecimiento situado entre "La Palma" y la relojería de Beer. Los precios son de situación. Ultimamente he recibido sombreros de género para verano. GASPARD SALVADOR. Febrero 10. 2 m.

Carpintería Francesa

MUEBLES AL ESTILO FRANCES Y ALEMÁN

Trabajos enteramente de confianza: 125 varas, Calle recta abajo de la caballeriza de don Adolfo Sáenz.—MARTÍN TEILLAGORRY.—BERNARDO SARRATEA.

TE CEYLAN

Acaba de llegar el famoso TÉ DE CEYLÁN legítimo en paquetes de 1 lb. y de ½ lb. á 2-00 lb. De venta en la tienda de M. NARCISO ESQUIVEL; venta también al por mayor.—Marzo 3.—1 m.

DR. GERARDO ECHEVERRIA

ABOGADO Y NOTARIO

Attorney at Law and Notary Public

ENGLISH SPOKEN

7^a Avenida, Oeste, n^o 163.

San José, Costa Rica

SE VENDE EN ₡ 2,500

Un lote entero en la mazana 33 de Limón con dos casas que producen ₡ 75 00 mensuales. Para pormenores dirigirse á la casilla 42 en Limón.—Febrero 22.—1 m.

AVISOS ECONÓMICOS

En esta sección se publicarán avisos que no pasen de 25 palabras á 10 céntimos cada vez. El exceso de palabras será á precio convencional.

Se desea comprar una buena colección de estampillas. Informes en esta Redacción. Marzo 4. 10 v.

Se vende una máquina de escribir "Hammond" en perfecto estado en cien colones, precio fijo, dirigirse á A. HACKLER en Peralta. Marzo 4. 10 v.

Compro y vendo café por mayor y me encargo de remitir los pedidos á provincias. También compro y vendo en comisión otras mercaderías, Pulpería situada en el mercado al lado de la oficina de éste y frente al hotel de don Bartolo Serra.—Guillermo Herrera.—Febrero 10. 30 v.

La famosa cal de Patarrá á ₡ 2 50 la fanega en esta ciudad por cantidades mayores de cinco fanegas. Entenderse por telegrafo á Desamparados con Otoniel Monge. Marzo 2. 15v.

GUILLERMO VARGAS,

tiene su despacho de negocios judiciales en su casa de habitación contigua á las Alcaldías y Juzgados Especialidad en trabajos de Registro y alegatos de buena prueba. 1 m. Febrero 29

Vendo sebo fundido de muy buena calidad propio para los candeleros y jaboneros. Entenderse con Fco. Garrón en San José. Marzo 10. 20v.

Ofrezco esmerado gusto en la reparación de ropas de casimir de cualquier sexo; cuento con un buen tenidor. Mucha puntualidad. Se me encuentra contiguo á este periódico. Elías Artavia S. Marzo 10. 10v.

Se necesita una casa de alquiler esquinera y de regular tamaño. Aquí se informará. Marzo 10. 10v.

Se necesita un socio capitalista para fomentar una finca de bananos en 1er. orden que ya tiene como 50 manzanas en producción. Dirigirse al apartado n^o 73 en esta ciudad.—Febrero 27.—10 v.

Semilla de hule. Se vende una partida acabada de recibir de la llamada "Seara" que se produce bien lo mismo en climas cálidos que en los fríos, como el de Cartago, y sirve para sombar de cafetales. Entenderse en Cartago con Ismael Alvarado. Marzo 9. 10v.

Se necesita un cocinero formal, sin familia. Informes en esta oficina. Marzo 9. 10v.

Alquilo ó vendo una casa situada en la villa de Guadalupe, amueblada y con todos sus útiles de cocina si hay alguien que tenga interés en el negocio entiéndase conmigo en Guadalupe GERARDO BLANCO GUTIÉRREZ. Marzo 8. 10v.

Teja de San Antonio y ladrillo duro petatillo prensado. Dirigirse á J. E. Vander Laat en San Antonio de Desamparados, ó por correo en San José, apartado 104. Marzo 9. 10v.

EL DR. CALNEK

Ha vuelto á ocupar las piezas que antes habitaba en la casa del doctor Durán calle 21 Norte, contigua á la casa de familia León Páez. E. 9 1m

DR. FELIPE GALLEGOS

CIRUJANO DENTISTA

De la Universidad de Michigan

Ha trasladado su oficina á la casa del Doctor Carit, frente al Palacio del señor Obispo. 1^a Horas de Oficina: de 8 á 11 a. m. y de 12 á 4 p. m.

DENTISTA AMERICANO

Dr. E. A. Friis

Por no tener suficiente espacio y comodidad para atender en debida forma á mi numerosa clientela, he dispuesto trasladarme á la casa que fué de don Telésforo Alfaro, Calle del Tranvía, adonde pongo á disposición del público mis servicios profesionales. Cuento con los más modernos adelantos en mi profesión. TODAS LAS OPERACIONES EJECUTADAS SIN DOLOR

Especialidades en trabajos de oro, coronas y puentes de oro. Dentaduras lo más durables y artísticas. Empleo el último método aprobado en los E. U. para "extraer completamente sin dolor." Para la gente que habita en el campo les aviso que tengo la oficina abierta los días domingos y los días de fiesta. Horas de despacho: 7 á 11 a. m.—12 á 5 p. m.

**TRASLADO**

Tenemos el gusto de participar á nuestra numerosa clientela y al público en general, que á fines del presente mes quedará completamente instalado nuestro Almacén de Abarrotes

La Mascota

en el local que ocuparon los señores Pagés Hermanos en la 5^a Avenida ó sea calle de la Estación. Estamos dispuestos á que en lo sucesivo nuestros precios no admitan competencia de ninguna clase. Rogamos hacer una visita para convencerse. San José, Fbro. 6 — PAGES & CAÑAS

"La Estrella"

—GRAN LAVANDERIA DE ROPA A VAPOR—

Dirección: Barrio de la Soledad, esquina formada por la calle 25 Sur y la avenida Este.—Desde esta fecha y con grandes reformas y á cargo de personas de larga experiencia, vuelve este establecimiento á la vida activa.—Pídase la tarifa de precios. Las personas que deseen que se mande por sus ropas, sirvanse avisarlo al Director del establecimiento.—San José, 10 de enero. 1m

CRISIS Y NEGOCIO—Por menos de la mitad de su valor se vende la casa n^o 333 situada á 150 varas al Norte de la Oficina de Telégrafos.—Es nueva, de ladrillo, compuesta de sala, saguán, cinco dormitorios, baño, comedor, cocina, excusado, corredores y jardín; y servicio aparte para criados, compuesto de dos dormitorios, cuarto para leña, corredor, lavaderos y patio enlosado.—Toda la casa está pintada al óleo, muy clara, bien ventilada y magníficas condiciones higiénicas.—Pormenores en la misma casa.—Febrero 12 1 m.

BANANA

Formación de FINCAS DE BANANAS. Estudios de terrenos Drains, Tranvías, etc.—Limón. Gran Hotel.—RICARDO PIATWI, Ingeniero Civil. Marzo 9. 1m.